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重汽地产：

行行走走在在稳稳健健与与爆爆发发之之间间

2013是个分水岭，1993年至今，重汽地产走过了二十年。

对于董事长杨斌和他领导的团队而言，二十年，重汽地产

开发布局由点到面：自彼岸新都开始，开始与市场接轨；重汽·

翡翠郡之后，重汽地产结束一个公司单一项目的时代，开始在

济南市全面布局。“不仅如此，我们的管理体制、区域布局、

把控能力，市场观念都在悄悄发生变化。”

在他看来，重汽的改变如同一个人的成长，不剧烈，但是

有步骤。

“伙伴意识”

8月6日，是济南市又一罕见桑拿
天，中国重汽集团房地产开发公司董
事长杨斌却奔波在几个工地的路上，
他所率领的重汽领导班子代表于早晨
8：00正式出发，先后抵达重汽翡翠
外滩和莱蒙湖，到工地一线对建筑工
人进行慰问。

“所有项目都不是重汽一个公司完
成，我们有建筑商，有材料商，需要
大家的共同努力，关心伙伴企业也是
国有企业的传统，共同打造信得过的
产品”在杨斌看来，重汽与各合作单
位的关系不是单纯的甲乙方，作为一
个资源整合平台，重汽摒弃传统甲方
的克扣与霸道，代之以真诚朴素的感
情。

“降本增效”

效率提升年，重汽有着怎样的改
变？一位跑测绘的员工告诉记者，面
对交房，重汽每个相关部门都提前很
长时间进行筹备，每个环节环环相
扣，各项审批手续推动明显加快。

不仅于此，让她感受明显的还有
公司的降本增效。“我们公司做的真
不错，每次给我文稿时用的打印纸都
是反正面，有的还是用过的。我想，
我在房管局工作时还是很浪费的”，
他半开玩笑。“目的就是一条，降低
企业运营成本，只能降低自身成本才
能让房价制定更加合理，让百姓得到
实惠。在保证产品品质的基础上，虽
然企业降的成本有限的，但我们会努
力去做，”杨斌说。

记者：经过倍速发展的
重汽地产从几亿规模发展到
几十个亿，这种量级的提升
给重汽带来什么样的改变？

杨斌：显著变化是，管
理构架要改变，人才培养机
制要改变，市场观念要改
变，区域布局的形态还要改
变。我们做了很多准备，比
如班子调整，项目部的成
立，年轻人才的培养，以前
是公司领导班子集体领导一
个项目部，项目部负责一个
项目，现在这种体制就发生
了很大变化，一个分管领导
就要领导一个项目部，从之
前的抓质量、抓进度到现在
的抓人才、抓管理。目前，
单一项目部所负责的开发量
就超过了之前整个公司的开
发量，仅章丘的翡翠东郡和
莱蒙湖两个盘就接近100万。
目前我们在各区域都有项目
开发或者土地储备，并成立
了章丘、历城、高新、杭
州、海南项目部。

记者：我们目前在济南
各区都获取了土地，淡市拿
地，旺市开发的节奏是否给
我们公司带来了更好的收
益？

杨斌：我们不但获取了
土地，并快速进行开发。目
前在售项目除重汽翡翠清

河、翡翠外滩、翡翠东郡、
莱蒙湖外，9月份重汽奥体项
目即将动工，明年上半年彩
虹湖项目也会上马，后年，
长清储备的土地也会投入市
场，实现多盘联动、滚动开
发。

目前集团也提出要求，
依靠现有项目辐射周边。一
个项目成熟之后，以其为中
心，看外延如何扩大。以翡
翠东郡为例，项目成熟且市
场认可度高，借助其市场影
响力，在周边拿地，将会大
大降低公司运营成本，实现
重汽扩张战略。

记者：作为一个有理想
的企业，重汽地产走过了20

年，您如何规划下一个 2 0

年？
杨斌：2012年是重汽的

品质提升年，在调控之年，
没有战略收缩，稳扎稳打，
销售20多亿。2013年，重汽
的效益提升年，在市场向好
时，缩短项目开发周期，提
高资金周转率，提升企业运
作能力。思想有多远，才能
走多远，目前我们正在规划
建设五型企业，即“效率
型、创新型、能人型、文化
型、责任型”企业，并朝这
个方向去努力。

记者：重汽地产发展成
为除汽车、金融之外的三驾
马车之一，主业汽车已经完
全国际化，那么地产是否也
会走出济南？

杨斌：重汽的汽车板块
走全球战略，这是我们遥不
可及的。房地产板块依然深
耕济南，巩固本土市场。过
去我们曾想在全国布局方面
有所突破，并拓展了杭州、
海南市场，后来因为政策调
控以及基于企业自身特点，
我们考虑在巩固好本土市场
再向外延伸。

这不是固步自封，亦非
小富即安，一年一个台阶，
这种发展符合我们自身节
奏。有些企业的发展看似轰
轰烈烈，但是人才、技术、
管理，如果不到位迅速膨
胀，会带来副作用，吴晓波
的大败局告诉我们，吸取教
训比获得经验更重要，三
株、亚细亚都是因为急剧膨
胀而导致急剧衰落，

记者：目前一线房企出
现从三四线向一线城市回流
的情况，您怎么看？

杨斌：重汽对于济南的
坚守更在于三四线城市的不
安全因素。三四线城市泡沫
很严重，大大超过了居住需
求和未来发展需求，泡沫造
就鬼城是必然的。济宁的兖
州、滕州，这些城市的房价
都能到四五千，在潍坊青
州，百万级的项目都有好几
个，这种地方，重汽是绝对
不敢盲目投资的。章丘、长
清是例外，它们依靠济南，
所以产生相对稳定的需求。

土地财政在四线城市更
加明显，大城市像综合大
学，小城市更像专业学校，
经济来源很单一，小旅游、
小加工根本难以支撑，只能
靠土地财政，这是一种很危
险的现象。大型房企向一线
城市回流，一方面是战略收
缩，另一方面是意识到潜在
危险，是明智的选择。
（楼市记者 矫娟 杜壮）

由点到面 多盘联动

城市路：深耕济南

▲中国重型汽车集团房地产开发公司董事长、党委书记杨
斌，一谈到重汽发展，便口若悬河、激情四射。

摄影/杜壮

记者：受调控影响，90

平左右的小三室大行其道，
是否刚需产品将成为市场主
流？

杨斌：刚需永远都是主
流，是金字塔结构中最庞大
的群体。济南既非北上广、
也不是旅游城市，投资需求
微乎其微，之所以受调控冲
击小，某种程度是因为刚
需。在济南，刚需产品是主
要来源，改善型是中坚力
量，享受型或者投资型需求
是补充。

为什么会有小三室？因
为刚需群体需要老人、孩子
在居住上要有独立性。未来
在彩虹湖项目我们有一个创
新点，不是简单的小三房，
既考虑融合，也考虑分割，

真正开发适合与老人的合住
的两代居。

记者：很多公司都涉足
商业，重汽是否有此考虑？

杨斌：纽约只有一个时
代广场，哪有那么多综合
体？大部分以社区服务为
主。济南目前综合体一个接
一个，而且看不到头，如果
经营不理想，那就只有持
有，持有需要多大资金？普
通的开发商根本无法承受。
目前，高新区的写字楼产品
已经过剩，价格已经出现倒
挂，商业泡沫值得警惕。我
们原来也想过做商业地产，
但是我们不想成为击鼓传花
的最后一个，民生地产还是
我们的第一选择。

产品线：民生地产
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